
—

 

in

 

—

ІП.

Къ

 

вопросу

 

о

 

штатахъ

 

епархіальныхъ
шенснихъ

 

училищъ.
{письмо

 

&ъ

 

редакцію).
Послѣдній

 

нашь

 

Епархіальиый

 

Съѣздъ

 

просилъ

меня

 

поддержать

 

его

 

ходатайство

 

предъ

 

учеб.

 

Комите-
томъ

 

Св.

 

Синода,

 

а

 

позже

 

и

 

предъ

 

Г.

 

Думой

 

о

 

томъ,

что-бы

 

были

 

выработаны

 

проэкты

 

окладовъ

 

содержаній
и

 

пенсій

 

служащихъ

 

въ

 

епархіальныхъ

 

женск.

 

учили

щахъ

 

И

 

просьбу

 

съѣзда

 

принять

 

эти

 

оклады

 

и

 

пенсіи
на

 

средства

 

Г.

 

Казначейства.
Не

 

смѣя

 

отказаться

 

отъ

 

такого

 

лестнаго

 

для

 

меня

поручения

 

и

 

изъявивъ

 

полную

 

готовность

 

съ

 

своей
стороны

 

всячески

 

помотать

 

этому

 

дѣлу,

 

я

 

тѣмъ

 

не

менѣе

 

позволилъ

 

себѣ

 

напомнить

 

Съѣзлу,

 

что

 

Госуд.

Дума

 

въ

 

одной

 

изъ

 

формулъ

 

перехода

 

къ

 

очереднымъ

дѣламъ

 

уже

 

выразила

 

свое

 

пожеланіе.

 

чтобы

 

Вѣд.

 

lip.
Исп.

 

озаботилось

 

представленіемъ

 

въ

 

законодательный

учрежденія

 

проякта

 

штатовъ

 

епарх.

 

училищъ,

 

а

 

посему,

говорилъ

 

я,

 

ходатайство

 

наше

 

и

 

съѣзда

 

является

 

чае-

тичнымъ,

 

мѣстнымъ

 

и.

 

главное,

 

запоздалымъ.

 

Оказалось

я

 

былъ

 

не

 

правъ:

 

В.

 

П.

 

Исп.

 

по

 

этому

 

вопросу

 

въГос.
Думу

 

ничего

 

еще

 

не

 

внесло.

Въ

 

виду

 

этого

 

я

 

счелъ

 

себя

 

обязаннымъ

 

побывать
въ

 

Учеб.

 

Комитетѣ

 

и

 

вмѣстѣ

 

съ

 

депутатами-товарищами

о.

 

о.

 

Купріяновьшъ

 

Трегубовымъ,

 

Станиславскиъ

 

и

г.

 

Тычининымъ,

 

о

 

которомъ

 

я

 

говорилъ

 

Съѣзду

 

какъ

о

 

горячемъ

 

зашитникѣ

 

съ

 

трибуны

 

Г.

 

Думы

 

учащихъ

въ

 

дух.

 

учеб.

 

заведеиіяхъ

 

и

 

церк.

 

пр.

 

школы

 

(его,

 

г.

Тыч-на

 

формула

 

съ

 

указаннымъ

 

выше

 

„пожеланіемъ"

принята

 

Г.

 

Думой)

 

28-го

 

октября

 

былъ

 

тамъ.

 

Вмѣсто

объясненій

 

съ

 

однимъ

 

правителемъ

 

дѣлъ

 

Комитета
В.

 

П.

 

Самуиловымъ

 

насъ

 

пригласили

 

на

 

совмѣстное

совѣшаніе

 

съ

 

членами

 

Учеб.

 

Комитета

 

О.

 

Предсѣдатель

прот.

 

Вѣлцковъ

 

насъ

 

сердечно

 

привѣтствовалъ

 

и

 

бла-

годарил!,

 

за

 

сочувствіе

 

и

 

благожелательное

 

отношеніе

къ

 

пуждамъ

 

духовной

 

школы

 

и

 

поддержку

 

въ

 

Г.

 

Думѣ.

Изъ

 

дальнѣйшихъ

 

разговоровъ

 

выяснилось,

 

что

 

Учеб.
КомитетЪ

 

послѣдніе

 

два

 

года

 

быль

 

занять

 

выработкой
новаго

 

устава

 

дух.

 

учеб.

 

заведеній,

 

а

 

посему

 

вопросы

хозяйственнаго

 

такъ

 

сказать

 

ігорядка

 

о

 

штатахъ.

 

пен-

сіяхъ

 

и

 

пр.

 

были

 

отодвинуты

 

на

 

второй

 

илань.

 

Правда р

хозяйст.

 

Упр.

 

при

 

Св.

 

Синоде

 

выработало

 

проэктъ

окладовъ

 

содержаніе

 

и

 

ненсій

 

служащихъ

 

въ

 

епарх.

ж.

 

училищахъ,

 

но

 

г.

 

Оберъ-Прокуроръ

 

Св.

 

Синода
призналъ

 

эти

 

оклады

 

слишкомь

 

малыми

 

и

 

подлежа-

щими

 

коренному

 

измѣненію.

 

Вопросъ

 

будетъ

 

разрѣ-

шенъ

 

въ

 

связи

 

съ

 

лроэктомъ

 

повышенія

 

окладовъ

 

въ

женскихъ

 

гимназіяхъ

 

М.

 

П.

 

Пр.

 

и

 

внесенъ

 

въ

 

Совѣтъ

Минисгровъ

 

для

 

представлен ін

 

въ

 

Гос

 

Думу

 

по

 

еогла-

шенію

 

съ

 

М.

 

II.

 

Пр.

 

одновременно

 

съ

 

проэктомъ

 

Ми-

нистерства.

 

Такимъ

 

же

 

порядкомъ

 

будегь

 

внесенъ

 

н

проэктъ

 

новыть

 

окладовъ

 

содержанія

 

служащимъ

 

въ

дух.

 

семинаріяхъ

 

и

 

училищахъ.

 

какъ

 

только

 

будетъ

закончен!,

 

выработкой

 

проэктъ

 

тжышенія

 

окладовъ

преподавателей

 

гимназін.

 

На

 

замѣчаніе

 

г.

 

Тычинина.

почему

 

бы

 

Учебн.

 

Комитету

 

не

 

проявить

 

въ

 

этомъ

 

слу-

чав

   

самостоятельность,

   

особенно

   

нмвя

   

въ

 

виду,

 

чти

нъкоторыя

 

вѣдомства

 

уже

 

успѣли

 

исхлопотать

 

для

своихъ

 

служащихъ

 

повышение

 

окладовъ

 

(Мин.

 

Юст.

 

съ

1

 

янв.

 

1809

 

г.

 

членомъ

 

суда

 

и

 

пр.)

 

намъ

 

сказали,

 

что

В.

 

П.

 

Исп.

 

поставило

 

себѣ

 

цѣлью

 

добиться

 

прежде

всего

 

уровненія

 

окладовъ

 

содержанія

 

служащихъ

 

вѣ-

домства

 

съ

 

окладами

 

М.

 

Н.

 

пр.,

 

для

 

сего

 

г.

 

Оберъ-Про-
куроромъ,

 

по

 

одобреніи

 

Совѣтомъ

 

Мииистровъ,

 

вно-

сится

 

въ

 

Г.

 

Думу

 

соотвѣтствующій

 

законопроэктъ

(дѣйетвительно

 

1-го

 

ноября

 

внесенъ,

 

испрашивается

242,000

 

руб.:

 

Совѣщаніемъ

 

Г.

 

Д.

 

законопроэктъ

 

этотъ

направленъ

 

въ

 

Комиссіи

 

..Церковную",

 

„по

 

народному

обр."

 

и

 

на

 

лаключеніе

 

въ

 

„бюджетную.,),

 

а

 

затѣмъ

 

уже,

если

 

позволить

 

состояніе

 

кассы

 

Г.

 

Казначейства,

 

вѣдом-

ство

 

будетъ

 

ходатайствовать,

 

но

 

одновременно

 

съ

 

імин.

Н.

 

Пр.

 

и

 

объ

 

одинаковомъ.

 

новышеніи

 

окладовъ.

 

„Ско-
рѣе

 

насъ

 

„приспособить"

 

къ

 

штатамъ

 

М.

 

И.

 

Пр.

 

чѣмъ

на

 

оборотъ,

 

такъ

 

какъ

 

служащихъ

 

М.

 

И.

 

Пр.

 

несрав-

ненно

 

болѣе.

Затѣмъ

 

по

 

нашей

 

просьбѣ

 

г.

 

Самушіовъ

 

доложилъ

собранію

 

проектъ

 

штатовъ

 

епарх.

 

жен.

 

училищъ.

 

кото-

рый,

 

какъ

 

я

 

уже

 

сказалъ.

 

по

 

распоряженію

 

оберъ-про-

курорадеперь

 

пересматриваются.

 

Начальницѣ

 

800-}- стол.

400=1200;

 

о-ти

 

воспитательницамъ

 

по

 

300;

 

з

 

мъ

 

помощ.

воспитат.

 

по

 

200;

 

законоучителю

 

840-|-инсп.

 

кл.

 

500-Ь
богослуж.

 

100—1440

 

р.

 

учителямъ:

 

Руек.

 

и

 

цер.-слав.,

2,

 

Словесности

 

и

 

дидактики,

 

л,

 

ариѳметики,

 

4

 

матем.,

физик,

 

и

 

природовѣд.,

 

5

 

географін

 

и

 

исторіи

 

по

 

840

 

р.

за

 

12

 

уроковъ,

 

сверхъ

 

12-ти

 

по

 

60

 

р.

 

за

 

годовой

 

урокъ

-для

 

лицъ

 

съ

 

высш.

 

образ.;

 

по

 

выслугѣ

 

5

 

лѣтъ

 

зако-

ноучит.

 

и

 

препод,

 

получаютъ

 

за

 

12

 

урок.

 

890

 

руб.,

 

по

выслугѣ

 

10-ти

 

лѣтъ

 

1080

 

руб.

 

Учителю

 

церк.

 

пѣнія

420,

 

уч.

 

рукод.

 

240,

 

эконому

 

300-f-i50

 

стол.=450;

 

вра-

чу

 

250,

 

больнич.

 

падз.

 

200

 

руб.

 

Пенсіи

 

на

 

основаніи
правилъ

 

о

 

пенс.

 

служ.

 

въ

 

дух.-уч.

 

зав.

 

В.

 

П.

 

И.

 

(ст.
521 —540

 

уст.

 

пен

 

изд.

 

18Й6

 

г.)

 

производятся

 

началь-

ницѣ,

 

воспитателниц..

 

ихъ

 

помощ.

 

больн.

 

надзиратель-

ниігѣ

 

и

 

учительницѣ

 

рукодѣлія

 

за

 

20

 

лѣтъ

 

изъ

 

поло-

вины,

 

а

 

за

 

25

 

и

 

болѣе

 

изъ

 

полнаго

 

оклада

 

жалованья;

зак.

 

инсп.

 

классовъ

 

и

 

преподавателямъ

 

съ

 

высшимъ

образованіемъ —изъ

 

окладовъ,

 

опредѣленныхъ

 

для

 

ин-

спект.

 

и

 

преподавателей

 

дух.

 

семинарій:

 

преподавате-

лямъ

 

съ

 

среднимъ

 

образованіемъ

 

(рус.

 

яз.

 

и

 

ариѳм.

 

въ

нерв,

 

трехъ

 

классахъ)

 

изъ

 

окладовъ,

 

опредѣленныхъ

для

 

преподав,

 

дух.

 

училищъ

 

съ

 

сред,

 

образованіемъ.

Пенсіи

 

служащимъ

 

въ

 

Епарх.

 

жен.

 

училищахъ

 

произ

водятся

 

изъ

 

духовно-учебнаго

 

капитала,

 

воспособляе
маго

 

на

 

сей

 

предметъ

 

особымъ

 

ассигнованіемъ

 

изъ

 

Го-
сударственнаго

 

казначейства.

При

 

этомъ

 

о .

 

Предсвдате л ь

 

сказалъ

 

приблизитель-

но

 

слѣдующее:„

 

опасно,

 

по

 

моему,

 

возлагать

 

содержаніе
учебнаго

 

персонала

 

исключительно

 

на

 

Гос.

 

казначейст-

ва.чего

 

нѣкоторые

 

добиваются,

 

потому

 

что

 

возможна

 

бу-
дегь

 

передача

 

нашихъ

 

школъ

 

въ

 

Мин.

 

Народ.

 

Проев.,
тогда

 

наши

 

школы

 

потеряютъ

 

свой

 

специфически!

 

ха

ракгеръ,

 

духовенство

 

лишится

 

правильно

 

обучать

 

сво-

ихъ

 

дѣтеЁі

 

и

 

пр.

 

и

 

пр.

 

Въ

 

недалекомъ

 

будущемъ

 

мы

ныяснимъ

 

всѣ

 

«мѣстныя>

 

средства

 

и

 

то,

 

при

 

какихъ

Киар.

 

учил,

 

уже

 

имеются

 

ленсюшшя

 

кассы».

Здѣсь

 

мнѣ

 

пришлось

 

сказать,

 

что

 

при

 

1-мъСара-
товскомъ

 

Епархіалышмъ

   

женск.

 

училищѣ

   

пенсіонная



касса

 

учреждена,

 

что

 

она

 

страшно

 

тяготил,

 

духовен

ство,

 

что

 

епархіальные

 

съѣзды

 

не

 

разъ

 

ходатайствовали

принять

 

пенсіи

 

на

 

средства

 

уч^б.

 

комитета,

 

но

 

не^иолу-

чали

 

отвѣта

 

и

 

сейчасъ,

 

подтверждая,

 

какъ

 

благочин-

ный,

 

упорство

 

церковныхъ

 

старость

 

платить

 

церков-

ные

 

взносы

 

на

 

духовно-учебиыя

 

заведенія

 

и

 

вслѣдствіе

этого

 

крайне

 

тяжелое

 

экономическое

 

положеніе

 

иашихъ

учебныхъ

 

заведеній,

 

я,

 

по

 

уполномочие

 

епархіальнаго

съѣзда,

 

прошу

 

уч.

 

комитетъ,

 

чтобы

 

жалованье

 

учащимъ

въ

 

2-хъ

 

Епархіальныхъ

 

жен.

 

училищахъ

 

Саратовской

епархіи

 

и

 

пенсіи

 

имъ

 

были

 

приняты

 

на

 

средства

 

учеб-

комитста

 

или

 

Гос.

 

казначейства.

 

О.

 

СтанисллвскіГі

 

про-

челъ

 

ходатайство

 

корпораціи

 

Уманскаго

 

духовнаго

 

учи-

лища.

О.

 

Председатель

 

заявилъ,

 

что

 

на

 

дняхь

 

предста-

вилъ

 

аналогичное

 

ходатайство

 

Тверской

 

епархіалыіыіі

съѣздъ

 

и

 

предложить

 

выработанный

 

коммисией

 

съѣз-

да

 

проэктъ

 

штатовъ;

 

желательно,

 

чтобы

 

и

 

другія

 

епар

хіи

 

высказались

 

по

 

сему

 

вопросу".

Такимъ

 

образомъ

 

и

 

нашему

 

духовенству

 

надле-

жать

 

представить

 

свои

 

соображенія

 

по

 

сему

 

вопросу

и

 

я

 

бы

 

добавилъ

 

вь

 

попродолжнте.тыюмъ

 

времени

 

по-

тому,

 

что

 

хотя

 

1

 

ноября

 

1909

 

г.,

 

когда

 

предполагаете

внести

 

въ

 

Г.

 

Думу

 

учеб.

 

комитетъ

 

свой

 

законопроект!,

и

 

далеко,

 

но

 

нужно

 

время

 

для

 

сводки

 

представленій

изъ

 

епархііі,

 

на

 

сношеніе

 

съ

 

вѣдомсгвомъ

 

Мин.

 

Фин.

 

и

заключеніе

 

Совѣта

 

Министровъ.

Членъ

 

Госуд.

 

Думы,

 

свящ.

 

Ник.

 

Лебедевъ.

IV.
Общественно-школьное

   

торжество — освященіе
женской

   

церковно-приходской

   

школы

 

въ

 

с.

Дворянской

 

Терешки.

 

Хвалынскаго

 

уѣэ.,

 

Са-
ратовской

 

губ.
Покойный

 

С-

 

А.

 

Рачинскій

 

пнеалъ,

 

что

 

^появлете

дѣвочки

 

въ

 

школѣ

 

есть

 

большое

 

завоеваніе

 

послѣдней.

Тогда

 

основаніе

 

целой

 

женской

 

школы

 

есть

 

уже

 

еще

большая

 

побѣда,

 

побѣда

 

свѣта

 

и

 

знанія

 

надъ

 

толпой

и

 

невѣжествомъ,

 

побьда

 

великая

 

и

 

радостная.

 

Пишу-

щему

 

эти

 

строки

 

удалось

 

быть

 

очевидцемъ

 

такого

именно

 

торжества— освнщенія

 

новаго

 

школьнаго

 

зда-

нія

 

для

 

женской

 

одноклассной

 

церковно -приходской

школы

 

вь

 

с.

 

Дворянской

 

Терешкѣ.

 

Хвалыскаго

 

уѣзда.

Раньше

 

школа,

 

„ютилась"

 

вь

 

церковной

 

сторож-

кѣ

 

и

 

прошла,

 

т.

 

ск.,

 

чрезъ

 

горнило

 

всѣхъ

 

тяже.тыхъ

испытаній,

 

которыя

 

обычны

 

и

 

хорошо

 

пзвѣстны

 

всяко-

му

 

знающему

 

исторію

 

многострадальной

 

церковной
школы.

Къ

 

осени

 

настоящего

 

года

 

отетроено

 

новое

 

зданіе,

съ

 

довольно

 

приличной

 

квартирой

 

для

 

учительницы,

дворомъ

 

и

 

пр..

 

Не

 

говоря

 

о

 

вмѣсгителыысти

 

зданія

и

 

удобствахъ,

 

оно

 

пріятно

 

поражаетъ

 

зрителя

 

скром-

нымъ

 

изяществомъ

 

архитектурной

 

отдѣлки.

 

Фасадъ

имѣетъ

 

очень

 

красивыя

 

венещанскія

 

окна.

 

Вся

 

пост-

ройка

 

стоить

 

бо.іѣе

 

3000

 

руб.,

 

заботы

 

по

 

веденію

 

ея

ложились

 

исключительно

 

на

 

Завѣдующаго

 

В.

 

В.

 

Со-

кольскаго.

12

 

го

 

октября

 

произошло

 

торжественное

 

освяще-

ніе

 

школы,

 

на

 

которое

 

прибыли

 

г.

 

Епархіальный

 

На-
блюдатель

 

В.

 

Н.

 

Поповъ

 

и

 

о.

 

Уѣздный

 

Наблюдатель
М.

 

П.

 

Платоновъ,

 

духовенство

 

сосѣднихъ

 

селъ,

 

мѣст-

ный

 

Земскій

 

Начальник!.,

 

вся

 

корпарація

 

.Тдорянско-
Терешенской

 

второклассной

 

школы

 

и

 

много

 

мѣстной

пнтеллегенціи.

Одиихъ

 

почетныхъ

 

гостей

 

на

 

освященіе

 

было

 

до

 

40

человѣкъ,

 

такъ

 

что

 

торжество

 

приняло

 

общественно-

школьный

 

характеръ.

Зданіе

 

шыолы,

 

какъ

 

снаружи,

 

тікъ

 

и

 

внутри

 

бы-
ло

 

украшено

 

флагами

 

и

 

зеленью;

 

въ

 

классѣ

 

былъ

 

по-

ставленъ

 

портреть

 

Государя

 

Императора

 

въ

 

натураль-

ную

 

величину

 

работы

 

художника

 

г.

 

Земскаго

 

Началь-
ника,

 

Н.

 

М.

 

.Талаева.

 

Портрстъ

 

поднесенъ

 

въ

 

даръ

школѣ

 

и

 

будетъ

 

для

 

нея

 

цѣннымт.

 

украшеніемъ.

Предъ

 

оевященіемъ

 

школы

 

былъ

 

совершенъ

 

кре-

стный

 

ходь

 

изъ

 

церкви

 

въ

 

школу

 

съ

 

хоругвями

 

и

иконами,

 

которыя

 

несли

 

дѣвочки-ученицы,

 

какъ

 

бли-

жайшія

 

участницы

 

торжества.

 

Въ

 

школѣ

 

соборне

 

city -

жили

 

молебенъ

 

съ

 

водоос:іященіемъ

 

Спасителю.

 

Бож.
Матери.

 

Кириллу

 

и

 

Меѳодію,

 

Николаю

 

Чудотворцу

 

и

Серафиму

 

Саровскому.

 

Пѣлъ

 

хоръ

 

учениковъ

 

второ-

классной

 

школы

 

подъ

 

управленіемъ

 

учителя-регента

М.

 

И.

 

Кузнецова.

 

Обширный

 

клаесъ

 

и

 

корридоръ

 

бы-
ли

 

полны

 

молящихся:

 

зданіс

 

не

 

могло

 

вм

 

встить

 

всѣхъ

желаю

 

щихъ,

Послѣ

 

окропленія

 

ученнцъ

 

и

 

присутствующих

 

ь

св.

 

водой

 

о.

 

Уѣздный

 

Наблюдатель

 

пронзнесъ

 

слово,

въ

 

которомъ

 

выразилъ

 

мысль,

 

что

 

«пусть

 

это

 

свѣтлое

зданіе

 

послужить

 

снмволомъ

 

того

 

невещественнаго

свѣта.

 

который

 

понесугь

 

питомицы

 

школы

 

вь

 

свои

семьи

 

и

 

въ

 

жизнь;

 

пусть

 

онѣ

 

явятся

 

мат-кькими

 

скро

мными

 

свѣтильниками

 

евангельскаго

 

свѣта

 

правды-.

Затѣмъ

 

Епархіальный

 

Наблюдат-ль

 

въ

 

своей

 

рѣ-

чи

 

говорилъ

 

о

 

необходимости

 

и

 

значеніи

 

женскаго

 

об-
разовали,

 

о

 

томъ

 

чтобы

 

мѣстное

 

населеніе

 

ближе
входило

 

въ

 

жизнь

 

и

 

интересы

 

школы,

 

оказывало

 

ей

какъ

 

духовную,

 

такъ

 

и

 

матеріальную

 

поддержку,

 

при

зывалъ

 

сплотиться

 

и

 

дЬствовать

 

сообща

 

для

 

одинако

во

 

близкаго

 

и

 

дорогого

 

всѣмъ

 

дъла.

Попеч И!ел ьниц^й

 

школы

 

охотно

 

согласилась

 

быть

одна

 

пзь

 

мѣстныхъ

 

землевладѣлнцъ—М.

 

К.

 

Соколова.
Послѣ

 

молебна

 

ученицамъ

 

былъ

 

пред.юженъ

 

чай

и

 

гостиницы.

День

 

выдался

 

свѣтлый,

 

солнечный,

 

теплый

 

и

 

ти

хШ.

 

На

 

душѣ

 

радостно

 

и

 

легко,

 

но

 

было

 

вдвойнѣ

 

ра-

достно

 

отъ

 

сознанія,

 

что

 

освящена

 

женская

 

школа,

а

 

не

 

мужская:

 

грамотная

 

женщина,

 

когца

 

она

 

будетъ

матерью,

 

явится

 

лучшей

 

воспитательницей

 

своихъ

 

дѣ-

тей,

 

и

 

состояніемъ

 

женскаго

 

образованія,

 

безъ

 

преу-

велнченія

 

можно

 

сказать,

 

должно

 

измеряться

 

счастье

и

 

образованія

 

русской

 

жеищинѣ,

 

она

 

сослужить

 

вели-

кую

 

службу,

 

„принесетъ

 

илодъ

 

многъ"!

На

 

другой

 

день

 

оба

 

Наблюдателя.

 

Земскій

 

На-

чальникъ

 

съ

 

женой

 

и

 

вновь

 

избранная

 

попечительни-

ца

 

женской

 

школы

 

присутствовали

 

на

   

практическом!.


